

AVIONES MILITARES DE EU DEPORTAN A MIGRANTES

Aviones militares C-17 de Estados Unidos comenzaron a sacar migrantes del país por orden de Trump, mientras el Pentágono se preparaba para enviar más tropas a la frontera sur **INFORMACIÓN 10A**



NECAXA GOLEA 3-0 A SAN LUIS

Con doblete de Diber Cambindo Necaxa golea 3-0 de visitante al Atlético de San Luis; Xolos vence 2-1 a Querétaro y Mazatlán se impone 2-1 a Toluca **INFORMACIÓN 1C**



el IMPARCIAL



El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXXIII / NO. 27, 162

SÁBADO 25 DE ENERO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

MEJORARÁ LA VIDA DEL PUEBLO OAXAQUEÑO, SEÑALA SENADOR

Autopista Mitla-Tehuantepec, logro de los Gobiernos de la 4T: Nino Morales

Cooperación entre el gobierno federal y estatal, emblema de los nuevos tiempos; Oaxaca, a la vanguardia de México para enfrentar los retos internacionales, afirma

ANDRÉS CARRERA PINEDA



La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, y el senador Antonino Morales Toledo, presidente de la Comisión Especial de Seguimiento e Impulso al Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

La carretera Mitla-Tehuantepec es una obra emblemática de la Cuarta Transformación; esta infraestructura mejorará la vida del pueblo oaxaqueño y posicionará al Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) a la vanguardia de México para enfrentar los retos de la reconfiguración del escenario internacional", afirmó el senador Antonino Morales Toledo.

El presidente de la Comisión Especial de Seguimiento e Impulso al Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, señaló que la conclusión de esta autopista es un emblema de la continuidad de las políticas públicas de los gobiernos del humanismo mexicano, las cuales se están profundizando por mandato del pueblo.

"Esta vía estuvo inconclusa durante 20 años, hasta que el licenciado Andrés Manuel López Obrador la retomó y la presidenta Claudia Sheinbaum concluyó su construcción, demostrando que un

gobierno honesto y austero puede transformar el presupuesto en bienestar, desarrollo y prosperidad compartida", dijo Nino Morales.

El legislador zapoteco, destacó que la labor del ingeniero Salomón Jara Cruz al frente del gobierno de Oaxaca ha sido crucial, pues en coordinación con el gobierno federal durante su gestión no solo se han concluido obras estratégicas para el desarrollo con justicia social, sino que también se han incluido nuevos proyectos que beneficiarán a la entidad.

"Hoy la presidenta reafirmó su amor por nuestro estado y su compromiso para construir la presa de "Paso Ancho", el Centro Integral de Revalorización de Residuos Sólidos Urbanos, la carretera Oaxaca-Tuxtpec, la de Salina Cruz-Pinotepa Nacional, repavimentar todas las vías federales y estatales de Oaxaca, continuar con los caminos artesanales y concluir la construcción de hospitales", destacó.

El senador por Oaxaca, mencionó que, en el caso del CIIT, la primera mandataria de país informó que este año se trabajará en la Línea K del tren de pasajeros y carga que unirá al Istmo con Ciudad Hidalgo, Guatemala, con beneficios a los Polos de Desarrollo del Bienestar.

"Con la entrada en funcionamiento de esta carretera, se reducirán el tiempo y los costos de traslado de personas y mercancías locales y se consolida al CIIT como un hub logístico estratégico en el sur de México, con una moderna red de carreteras, puertos y vías férreas", dijo.

Además, Morales Toledo mencionó que Oaxaca está incluida en el programa Vivienda para el Bienestar, las becas "Rita Cetina", la Pensión para Mujeres de 60 a 64 años, Salud Casa por Casa y Farmacias Bienestar, además de los apoyos sociales implementados por la pasada administración federal.

"Frente a las coyunturas nacional e internacional, desde el Senado refrenda-

mos nuestro respaldo a los gobiernos de la presidenta Claudia Sheinbaum y del ingeniero Salomón Jara, quienes trabajan de manera conjunta y comprometida para continuar impulsando el desarrollo de Oaxaca y de México", afirmó Nino Morales.

Beneficiará carretera a 1.4 millones de personas

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

MITLA, OAX.- La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, inauguró la carretera Mitla-Tehuantepec, tramo Llano Crucero-San Juan Lachixila, con lo que se pone en operación sus 169 kilómetros (km), reduciendo así el tiempo de traslado de 4 horas y media a 2 horas y media de la capital del estado al Istmo de Tehuantepec, en beneficio de 1.4 millones de personas de 14 municipios.

"Estamos aquí para inaugurar esta carretera, la Mitla-Tehuantepec, que tenía años tratándose de terminar, y finalmente la terminó el mejor Presi-

dente de México, Andrés Manuel López Obrador. Aquí hay que agradecer, además, a Grupo Carso, muchas gracias por todo el trabajo que hicieron. Muy difícil hacer esta carretera: muchos puentes y túneles", destacó.

El gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, informó que la carretera tuvo una inversión de 42 mil millones de pesos, por ello reconoció el esfuerzo de la Presidenta por concluir esta obra que inició con el expresidente Andrés Manuel López Obrador, la cual, aseveró, va a detonar el crecimiento turístico y desarrollo económico.

INFORMACIÓN 5A



Acompañada del gobernador Salomón Jara Cruz, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo inauguró la súper carretera Mitla-Tehuantepec.

Se reforzará estrategia de seguridad: Chagoya

LISBETH MEJÍA REYES

LUEGO DE los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), donde la percepción de inseguridad aumentó en el último año en la ciudad de Oaxaca y otros 12 municipios de la zona metropolitana, el edil capitalino, Raymundo Chagoya Villanueva, consideró que aunque los resultados no son alentadores servirán de base para reforzar la estrategia de seguridad.

"Esta encuesta no nos gusta, justamente evalúa muy



Raymundo Chagoya Villanueva.

mal el año pasado", externó el concejal. Dijo que también es una herramienta útil sobre la cual se establecerá la estrategia de seguridad, tanto de la mano del gobierno estatal como con otros municipios.

INFORMACIÓN 3A

LOCAL

CELEBRAN SEGUNDA VIDA PARA EL PRD EN OAXACA

Reciben registro estatal como partido político; el sol azteca se dice listo "para nuevos retos".

INFORMACIÓN 8A

NACIONAL

PEPSICO Y GAMESA PARAN EN ACAPULCO POR VIOLENCIA

INFORMACIÓN 11A

OPINIÓN

TRUMP REGRESA Y, CON ÉL, LA PENNA DE MUERTE

H. LISANDRO MORALES SILVA

EL CALLA'O MÉXICO SE CONVIRTIÓ EN UN PAÍS CON MIEDO

EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537

LOCAL



EN POCO MÁS DE UN AÑO, 17 CASOS POR COXSACKIE

INFORMACIÓN 4A



“Cada momento es especial para quien tiene la visión de reconocerlo como tal”
Henry Miller

COLUMNA HUÉSPED

UN MONTÓN DE PLATA

CARLOS MOTA/EL HERALDO

México arriesga ser colonia... pero digital

México corre el gran riesgo de convertirse en una colonia hacia el año 2030, pero de naturaleza digital, si no se sube ahora mismo a la ola revolucionaria de la Inteligencia Artificial (IA) que está en marcha en el planeta y particularmente en Estados Unidos, de acuerdo con lo que señala Ricardo Amper, el CEO mexicano de una de las empresas más sofisticadas en el uso de esa tecnología de Silicon Valley, Incode, especializada en reconocimiento y validación de identidad.

Ricardo se reunió con un pequeño grupo de periodistas esta semana en su visita a México. Ahí, apuntó que lo que vimos el lunes durante la toma de posesión de Donald Trump fue una exhibición de fuerza de la Unión Americana, que quiere enviar la señal al mundo de que, en la nueva fiebre por controlar la IA durante los siguientes años, Estados Unidos saldrá triunfante por encima de China.

La señal fue explícita al mostrar en la rotonda del capitolio a los CEOs de las empresas de tecnología más relevantes de Occidente como Jeff Bezos, de Amazon; Elon Musk, de Tesla; Mark Zuckerberg, de Meta; o Tim Cook, de Apple.

¿Qué necesita México para subirse a la ola de la IA exitosamente?

Cuatro aspectos, señala Amper: (1) Hacer explícito su anclaje al éxito de Norteamérica en materia tecnológica (en otras palabras, jugársela con la

nueva administración de Donald Trump); (2) Hacer de México un receptáculo idóneo para ingenieros de todo el mundo que trabajen en el desarrollo de la IA aprovechando cercanía y el huso horario similar al de EUA; (3) facilitar el incremento de la generación eléctrica binacional (el jueves Trump refirió que se necesita duplicar la generación eléctrica actual en Estados Unidos, pero Amper señala que se requiere hasta 100 veces más energía que la actualmente generada); y (4) crear un fondo soberano mexicano que permita a los emprendimientos de este país florecer y subirse al ecosistema tecnológico estadounidense.

Amper es quizá la voz más autorizada para hablar de Inteligencia Artificial en el país.

Su empresa es un unicornio; es decir, vale más mil millones de dólares; recientemente levantó más capital; y es proveedora de primer orden en materia de seguridad de transporte en Estados Unidos, así como proveedora preferente en bancos mexicanos, lo que está facilitando la inclusión financiera. Ricardo sostiene que México debe apresurarse si no queremos que la ola de la IA nos deje totalmente rezagados.

EUROPA

Confirmado. El anuncio de la conclusión exitosa de la actualización del tratado comercial entre México y Europa sí se detuvo del lado mexicano para no alterar nuestra relación con la Casa Blanca.

#ASÍLO TUITEARON



Juan Becerra Acosta
@juanbaaa

“No hay ninguna investigación contra el empresario Carlos Slim y sus empresas”, señaló la Presidenta @Claudiashein, quien seguro que México es un país grandioso y no se va a permitir que se le etiquete con el tema del narcotráfico”.



Jorge Gómez Naredo
@jgnaredo

Los de oposición supuestamente buscan cambiar a México con un nuevo partido político, pero no pueden ni hacer un logotipo mínimamente decente. Hasta Carlos Alazraki se mofa de ellos.



Sabina Berman
@sabinaberman

Musk compró el medio de opinión más importante del mundo --X-- para adueñarse de la opinión mundial. Vamos mostrándole que se equivocó: compró el medio pero no la opinión. Musk nazi.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

AYER, LA PRESIDENTA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, INAUGURÓ LA SÚPER CARRETERA MITLA-TEHUANTEPEC LUEGO DE CASI 20 AÑOS VARADA, CUANDO ERA GOBERNADOR JOSÉ MURAT.

Otra carretera que estará sin los señalamientos necesarios y sin terminar al 100%, pasará lo mismo que la carretera a Puerto Escondido; tendrá muchos muertos, pero eso ni le importa al gobierno.

José Pérez

Inconclusa, pero hay van; al rato sale más caro la arreglada.

Chelo Calvo

Desde 1999 está ese proyecto, ¡no manchen! Ni en el sexenio de su hijo Alejandro lo terminaron, ya me imagino dónde quedó todo el dinero de la obra.

Marco Canseco

#LAFOTODENUNCIA



COMO VOLADOR DE PAPANTLA

Una lámpara está a punto de caer en la Carretera 190, frente a donde están las oficinas de la Policía Vial de la Villa de Etla. Conductores temen ser los afectados cuando se desprenda totalmente.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

Descubren una nueva criatura marina gigante con cara de Dar Vader

AGENCIAS

Un nuevo isópodo gigante del género Bathynomus ha sido descubierto en aguas de Vietnam y ha recibido el nombre de Bathynomus vaderi, en honor al icónico casco de Darth Vader, que su cabeza recuerda. Los científicos del sudeste asiático no tuvieron dudas a la hora de elegir este nombre, rindiendo tributo al famoso personaje de Star Wars. Los isópodos, conocidos comúnmente como cochinillas, son un orden muy diverso de crustáceos que abarca más de 10 mil especies, presentes tanto en ambientes terrestres como marinos.

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



Mientras que en España las cochinillas suelen medir apenas unos milímetros, Bathynomus vaderi pertenece a un grupo denominado supergigantes, que puede alcanzar tamaños sorprendentes de hasta 32,5 centímetros de longitud y pesar un kilo. Por



el momento, esta nueva especie se ha localizado únicamente cerca de las Islas Spratly, entre Filipinas y Vietnam. Sin embargo, los investigadores creen que es probable que futuros estudios confirmen su presencia en otras áreas del Mar de la China Meridional.

#EFEMÉRIDES

- **1553** De acuerdo a la Real Cédula del rey Felipe II, inicia sus cursos la Real y Pontificia Universidad de México, siendo virrey Luis de Velasco.
- **1868** Nace en Santa Cruz de Galeana, Guanajuato, Juventino Rosas, músico, violinista y compositor, autor del vals Sobre las Olas.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.63	\$ 20.76
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 20.99	\$ 21.53
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 14.12	\$ 14.12

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL

AÑO LXIX / NO. 27,162

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO | HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL | GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

DENUNCIAN VIOLENTO DESALOJO A ESTUDIANTES

Estudiantes de la Escuela Preparatoria "Lázaro Cárdenas del Río" denunciaron desalojo del albergue en San Martín Mexicapan



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

SE ADUEÑAN AMBULANTES DE LA AVENIDA REFORMA

Las espaldas de la hemeroteca y el Jardín Etnobotánico, sobre la avenida Reforma, están invadidas por vendedores de "ropa típica"



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

SÁBADO 25 DE ENERO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

/ Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ 3A

Reacciona a aumento de percepción de inseguridad ciudadana

LISBETH MEJÍA REYES

Luego de que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, ENSU, señaló que la percepción de inseguridad aumentó en el último año en la ciudad de Oaxaca y otros 12 municipios de la zona metropolitana del estado, el edil capitalino, Raymundo Chagoya Villanueva, consideró que aunque los resultados no son alentadores servirán de base para reforzar la estrategia de seguridad.

"Esta encuesta no nos gusta, justamente evalúa muy mal el año pasado", externó el concejal. Aunque dijo que también es una herramienta útil sobre la cual se establecerá la estrategia de seguridad, tanto de la mano del gobierno estatal como con otros municipios.

Recientemente, el concejal y los de Santa Lucía del Camino (Juan Carlos García Márquez) y Santa Cruz Xoxocotlán (Nancy Benítez), acordaron emprender esfuerzos ante el clima de inseguridad que persiste. Parte

"EVALÚA MUY MAL EL AÑO PASADO" Adelanta Chagoya que se reforzará estrategia de seguridad

LUGARES INSEGUROS

79.5%

cajeros automáticos

65.3%

el transporte público

64.1%

carreteras

60.8%

instituciones bancarias



■ A pesar de la vigilancia policiaca, se incrementó la percepción de inseguridad en la Zona Metropolitana de la Ciudad de Oaxaca.

de esos esfuerzos de atención a las causas implican más recorridos de vigilancia, instalación de arcos de seguridad y reforzamiento de la flotilla y personal de la policía municipal.

De acuerdo con la Fiscalía General del Estado, Oaxaca de Juárez es uno de los municipios que junto con Xoxocotlán y Santa Lucía del Camino concentra el 55.5 por ciento de la incidencia delictiva en la región de los valles cen-

trales. Durante la conferencia semanal del ejecutivo del pasado lunes, el fiscal Bernardo Rodríguez Alamilla, también detalló que estos tres municipios concentran casi la cuarta parte (24.7 por ciento) de la incidencia delictiva en el estado.

Además de explicar que en el municipio de Oaxaca de Juárez son 49 las colonias consideradas como focos rojos por delitos como homicidios dolosos,



■ Sesión extraordinaria de cabildo de ayer viernes.

lesiones dolosas y narcomenudeo.

En la encuesta realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, y que muestra resultados de diciembre de 2024, al menos 7 de cada 10 ciudadanos dijo sentirse inseguro en su municipio. Esta percepción es mayor a la de un año antes, pues en el

mismo mes de 2023 eran 6 de cada 10 los que percibían la inseguridad en la capital y otros municipios como Santa Lucía del Camino, San Antonio de la Cal, Santa Cruz Xoxocotlán, Ánimas Trujano, Tlaxiactac de Cabrera y San Agustín de las Juntas.

Para la ciudadanía de la zona metropolitana, este cli-

ma de inseguridad es más evidente en lugares públicos. Por ejemplo, el 79.5 por ciento dijo que es inseguro acudir a los cajeros automáticos ubicados en la vía pública. El 65.3 percibe inseguro el transporte público, el 64.1 considera inseguras las carreteras, el 60.8 en el banco (instituciones bancarias), etcétera.

Fue en la pasada administración en la que se rehabilitó el sistema de ventilación y de chimeneas

LISBETH MEJÍA REYES

HACE UN año, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez comenzó la rehabilitación del pasillo de carnes asadas del mercado 20 de Noviembre, un espacio emblemático que a varios meses de concluidas esa obra ha logrado la disminución del humo que le ha caracterizado, pero que también generaba molestias a la salud de comensales por la combustión del carbón en el cocimiento del tasajo, el chorizo, la cecina y otros productos.

Lidia Bolaños, una de las locatarias y representante del pasillo, comenta que la obra era necesaria, pues el humo era demasiado y con los trabajos se ha disminuido en un 60 por ciento. Esto ha permitido mayor comodidad para las y los comensales, tanto de quienes acuden en



■ El "pasillo del humo" luego de experimentar rehabilitación e instalación de mejor equipo de ventilación.

temporadas vacacionales como en las ordinarias. "Si hay humo, pero no como el que teníamos antes", cuenta sobre algo que también ha dado nombre al pasillo, pero que también propiciaba que algunos visitantes optaran por no permanecer. "Nuestros ojos están acostumbrados (al humo), pero los de ellos no y muchos lloraban o no aguantaban y se tenían que salir".

Fueron varios meses en los que se limpió el área,

especialmente la estructura de las chimeneas, además de hacer otras adecuaciones al pasillo cuya historia se remonta a las oreaderas de hace más de 60 años: puestos de madera y carnes secas que existieron en la calle de Aldama, junto al mercado 20 de Noviembre. En su momento, la autoridad municipal que presidió Francisco Martínez Neri reportó una inversión de 1.8 millones de pesos por la rehabilitación, obra por



■ El mercado tradicional mantiene a sus habituales visitantes y turistas.

la que los locatarios tuvieron que reubicarse temporalmente en la calle Miguel Cabrera y regresar una vez terminados los trabajos.

Desde hace aproximadamente dos semanas, el gobierno estatal trabaja en la ampliación de banquetas en la calle Miguel Cabrera, como parte del programa Oaxaca Camina, lo que limita el acceso al pasillo del lado de esa vialidad. Aunque se mantiene sin cambios la

entrada por el interior del mercado. Bolaños señala que tras un diálogo con las autoridades se acordó que los trabajos se hicieran en este mes para no afectar la afluencia de visitantes en las últimas temporadas vacacionales del 2024.

Aunque nuevamente hay afectaciones, considera que son menores y que pronto terminarán dando un mejor aspecto a la calle y también se esperan más beneficios para el mercado.

ADAPTARSE A LA ECONOMÍA Y A LA CLIENTELA

Lidia Bolaños también señala que así como la rehabilitación del mercado y pasillo han sido necesarios para mejorar la atención a la clientela, como locatarios también buscan dar la mejor experiencia y precios. El último incremento de precios fue de 20 pesos y se aplicó en el kilogramo de tasajo asado, que antes de Día de Muertos del 2024 costaba 260 y ahora está en 280. Además de asegurar que el aumento fue después de casi 5 años sin cambios.

En lo general, los demás productos se han mantenido en sus precios, dijo.

Sobre las carnes que se ofrecen, Lidia refiere que aunque el ganado local es de buen sabor, no siempre es del agrado de los visitantes porque tiene más grasa. De ahí que en cuestión de res tengan que adquirir la carne con otros proveedores. En tanto, el chorizo es elaborado por los propios locatarios.

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA/ Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



PARTIDOS / LIGA MX

JORNADA 3



0 3



17:00 HORAS



17:00 HORAS



2 1



19:05 HORAS



2 1



19:05 HORAS



21:10 HORAS



Los tres puntos bastaron al Necaxa para ascender al liderato de la tabla general.



Los Diablos Rojos se mostraron inoperantes en el ataque y falibles en la defensa.

CLAUSURA 2025 LIGA MX

CAE SAN LUIS BAJO LA FURIA DEL RAYO

MARCADOR



Los de Aguascalientes demostraron su dominio con una goleada sobre los potosinos en el Alfonso Lastras

AGENCIAS

Necaxa y Atlético San Luis se enfrentaron en el Estadio Alfonso Lastras donde los Rayos se impusieron por una goleada 3-0 en el encuentro de la Jornada 3 del torneo Clausura 2025 de la Liga MX.

Los de Aguascalientes demostraron su dominio sobre el balón des-



Cambindo fue el artífice de la victoria rojiblanca con dos anotaciones.

de los primeros minutos que transformaron en goliza sobre la escuadra de Domenec Torrent.

Los tres puntos bastaron al Necaxa para ascender al liderato de la tabla general con un total de seis puntos, mientras que los potosinos se encuentran en el undécimo lugar con tres de puntaje.

DOMINIO HIDROCÁLIDO

Desde los primeros minutos, Necaxa mostró tener mayor posesión del balón, pues tuvieron mayores jugadas en el

área de peligro de sus rivales, por lo que los goles no tardaron en llegar.

Por lo que fue al minuto 32 cuando los Rayos anotaron el primero gracias a Diber Cambindo, dando la ventaja a su equipo en el marcador.

Antes de que terminara el primer tiempo, cayó un segundo gol para el equipo dirigido por Nicolás Larcamón, gracias a la jugada de José Paradela.

LOS POTOSINOS NO ANOTAN

San Luis fue goleado en casa, a pesar de que en este

segundo tiempo intentó tener varias jugadas cerca de la portería de los Rayos, pero no logró tener éxito alguno.

Yes que Cambindo hizo de las suyas nuevamente pues logró el doblete en este juego, ya que en el segundo tiempo tras bajarla de pechito, realizó la tercera anotación.

En los últimos minutos, parecía que podría caer el primero de San Luis, pero no fue así, por lo que los de Necaxa mostraron tener mejores jugadas y ganando así 0-3 en el marcador final.

Tijuana obtiene su primera victoria

AGENCIAS

XOLOS DE Tijuana se impuso sobre Querétaro y consiguieron sus primeros tres puntos al venir de atrás y dejar el marcador final de 2-1 en el Estadio Caliente.

Tras el empate contra América en el Estadio Ciudad de los Deportes, el entrenador colombiano, Juan Carlos Osorio no permitió que su equipo perdiera más puntos sobre el camino, menos

cuando apenas a los 12 minutos, el defensor rival, José María Canale vio la tarjeta roja.

Pese a jugar con uno más, Querétaro logró encontrar la anotación en un buen contraataque, el cual fue bien sentenciado por Adonis Preciado en el momento en el cual Xolos estaba más cerca de abrir el marcador.

El gusto de los Gallos Blancos no fue duradero, ya que Unai Bilbao emparejó el mar-



El equipo de Juan Carlos Osorio ganó sus primeros tres puntos.

cador minutos antes de que finalizara el primer tiempo. Emmanuel Rey-

noso fue el encargado de meter el segundo tanto al 52'.

Cañonean a los Diablos Rojos

El Toluca fue derrotado por Mazatlán en acciones de la jornada 3 del Clausura 2025

AGENCIAS

EL MAZATLÁN FC hizo respetar su localía al derrotar al Toluca por 2-1 ante, en acciones de la jornada 3 del Clausura 2025. Los Choriceros tuvieron una exhibición lejos del nivel mostrado hace 15 días cuando consiguieron una victoria contundente ante Xolos.

Los Diablos Rojos se mostraron inoperantes en la delantera y reflejaron serias fallas a la defensiva, factores que los condujeron a la derrota.

El conjunto cañonero se hizo de las primeras acciones de peligro, siendo Yoel Bárcenas quien tuvo los primeros dos acercamientos de peligro ante la meta de Luis García.

La presión de los locales surtiría efecto pronto. Al 16' sería Facundo Almada quien adelantaría a los de casa, esto tras centro de Luis Amarilla

al área, mimo que sería cabeceado por el surgido en Rosario Central.

A pesar de adelantarse en el marcador, los mazatlécos no evitarían la temprana reacción de los escarlatas, quienes al 19' igualarían los cartones en el marcador. Un centro de Alexis Vega lograría ser rematado de primera intención por Marcel Ruiz, quien se llevaría un fuerte golpe debido a un contacto defensivo, aunque sin consecuencias graves.

A partir de entonces, el encuentro se inclinaba del lado del cuadro visitante, sobretodo por las llegadas de Helinho y Paulinho, sin embargo, el guardameta Hugo González se encargaba de acabar con cualquier intención de hacer daño a su cabaña.

Se esperaba que los pupilos de Antonio Mohamed mantuvieran la inercia para el segundo lapso, pero su equipo se mostró pasivo, esperando el espacio que pudiera otorgar el cuadro local y así finalizar el resultado en un contra golpe.

DIRECTIVA BÉLICA ANUNCIA FICHAJES

La escuadra zapoteca contrató al receptor estadounidense Austin Allen, así como al lanzador Tommy Romero.

INFORMACIÓN 2C

ANSEMI EN EUROPA; CRUZ AZUL ANUNCIA DT

El ex técnico de Cruz Azul, Martín Anselmi, viajó a Portugal para cerrar su acuerdo como nuevo entrenador del Porto en la Primeira Liga.

INFORMACIÓN 4C

Son muy comunes las cerdas de jabalí, pues el cabello no produce el frizz que producen las cerdas plásticas. Además, la grasa natural del cabello se distribuye de manera uniforme por toda la cabellera.

Toma nota



estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

D



Los socios participaron activamente en esta vigésima tercera sesión ordinaria.

CRG realiza su sesión ordinaria

El gobernador electo impuso un botón Paul P. Harris a la past presidenta

FOTOS: CORTESÍA

EL PASADO miércoles el Club Rotario Guelaguetza realizó su vigésima tercera sesión ordinaria en un conocido restaurante de esta ciudad, en donde se contó con la presencia del gobernador electo Gerardo Corres, el cual impuso un botón Paul P. Harris a la past presidenta Marthita Escamilla en medio de aplausos y reconocimientos.

En su discurso, el

gobernador electo hizo la invitación a los socios del club para que asistan la Conferencia de Distrito que se realizará en Chetumal y la conferencia 2026, que se llevará a cabo en Huatulco, en la que se unirán los distritos 4185 y 4195, también extendió la invitación para asistir a los PELS el 15 y 16 de marzo en Oaxaca.

Al termino de la sesión, los socios disfrutaron de un rico banquete preparado para esta ocasión, por lo que no dudaron en convivir armónicamente e intercambiar puntos de vista.

¡Enhorabuena!



La past presidenta Marthita Escamilla recibió la distinción en medio de aplausos y reconocimientos.



Mariana Martínez y Everardo Piñón, papás de la pequeña le organizaron un bonito festejo con motivo de sus primeros siete años de vida.

DÍA ESPECIAL

Ana Victoria cumple 7 añitos

Recibió el gran cariño de sus seres queridos que la apapacharon y le desearon lo mejor

FOTOS: CORTESÍA

La pequeña Ana Victoria disfrutó de la fiesta que sus papás Mariana Martínez y Everardo Piñón le organizaron con motivo de sus primeros siete años de vida.

En la celebración, Ana Victoria recibió el gran cariño de sus seres queridos que la apapacharon y le desearon lo mejor.

Asimismo, disfrutó de todos los detalles preparados en esta ocasión en su honor. Después la cumpleañera saboreó una rebanada de pastel

que fue repartido luego de soplar su velita y pedir su deseo acompañada de sus amigos del colegio y familiares cercanos.

Antes de culminar el festejo, los padres de la pequeña cumpleañera no dudaron agradecer a sus familiares y amigos la compañía que les brindaron este día.

¡Muchas felicidades Ana Victoria, que cumplas muchos años más!



Ana Victoria disfrutó de cada uno de los detalles preparados para sorprenderla y consentirla.



Sus grandes amigos la acompañaron para celebrar sus siete años de vida.

Conseguir el cutis que siempre has soñado, podría ser más sencillo de lo que pensaste...

AGENCIAS

¿TE HAS preguntado alguna vez cuánta agua hay que beber para tener una piel sana? Si la respuesta es sí, ¡llegaste al lugar indicado! La hidratación no es sólo vital para tu bienestar en general, sino un gran consejo de belleza que garantiza un cutis impecable.

Desde reducir la aparición de arrugas hasta darle ese brillo natural, el agua es necesaria para tener una tez suave y saludable. Así que si

¿Cuánta agua hay que beber para tener una piel sana?

estás buscando mejorar la salud de tu piel, ¡no subestimes el poder de un vaso de agua! Aquí te contamos qué cantidad de agua se necesita para tener una piel hermosa todos los días, ¡toma nota!

¿POR QUÉ EL AGUA ES TAN IMPORTANTE PARA LA PIEL?

El agua es la base de todo, ¡y tu piel no es la excepción! Mantenerte hidratada es clave para que tu cutis se vea terso, elástico y luminoso. Cuando bebes suficiente agua, tu piel se mantiene hidratada desde dentro, lo que ayuda a reducir la aparición de arrugas, mejora la circulación y te brinda ese brillo natural. Además, si te olvidas de

tomar agua, el cutis puede volverse opaco, seco o más propenso a brotes de acné. Así que para mantener ese look fresco y sano, no basta con aplicarte miles de productos de skincare, ¡sino que beber agua a diario es la solución!

¿CUÁNTA AGUA DEBERÍAS BEBER AL DÍA?

Ok, aquí viene la parte importante: ¿cuánta agua hay que beber para tener una piel sana? Aunque la regla general es beber de 1.5 a 2 litros al día (aproximadamente 8 vasos), lo cierto es que la cantidad varía según tus necesidades. Si eres de las que hace mucho ejercicio, o vives en un lugar calu-

roso, la ingesta incrementa. También es importante tener en cuenta el peso, tu dieta y estilo de vida.

TIPS PARA PERSONALIZAR TU CONSUMO:

Si haces ejercicio o sudas mucho, agrega 1-2 vasos adicionales. En climas fríos o secos, aumenta tu ingesta para contrarrestar la deshidratación. Escucha a tu cuerpo: si tienes sed, bebe agua inmediatamente.

Coloca una botella cerca de ti en todo momento. ¡Te recordará beber aunque estés ocupada! Inicia el día con un vaso de agua al levantarte, eso activará tu cuerpo y tu piel para empezar el día con energía.



Desde reducir la aparición de arrugas hasta darle ese brillo natural, el agua es necesaria para tener una tez suave y saludable.



Los libros sólo tienen valor cuando conducen a la vida y le son útiles"
Hermann Hesse

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

El periodista, escritor e investigador oaxaqueño es uno de los tres galardonados de la publicación Culinaria Mexicana

TEXTO Y FOTO: LISBETH MEJÍA REYES

Este sábado el periodista, escritor y editor oaxaqueño Claudio Sánchez Islas recibirá la medalla Ricardo Muñoz Zurita, un galardón con el que se reconoce su aportación a la investigación en gastronomía, gracias a obras como "Historia y gastronomía de la ciudad de Oaxaca" (Carteles Editores, 2023).

El reconocimiento es uno de los tres que entrega la revista Culinaria Mexicana, una de las organizadoras del programa Fin de semana gastronómico Oaxaca 2025, que se realizará en la ciudad de Oaxaca y municipios cercanos a partir de este sábado.

La medalla reconoce el mérito editorial del investigador en cuanto a la gastronomía. Además de él se reconocerá a la chef Susana Trilling y al promotor y exfuncionario oaxaqueño Roger Merlin Arango.

En entrevista, Sánchez Islas cuenta a EL IMPARCIAL que el obtener está

medalla representa un gran honor, especialmente porque lleva el nombre de un investigador mexicano que él admira y que se ha convertido en un referente en la gastronomía, tanto en la práctica como en la teoría. Además, porque sus libros también han sido una de las varias fuentes para sus investigaciones.

"Es para mí como sacar el Premio Nobel porque es un hombre con mucha solidez académica, con mucho reconocimiento internacional como cocinero mexicano de cocina mexicana", externó Sánchez Islas, quien también se ha desempeñado en la docencia para compartir sus hallazgos sobre la transformación de la cocina oaxaqueña.

De esta, explica que aunque generalmente se ha tomado como ingrediente principal al maíz, hay otro factor más importante por el que la gastronomía ha cambiado desde las culturas prehispánicas (como la zapoteca en Oaxaca) hasta la actual. Y ese ingrediente o detonante, dice, es la misma historia. Es decir, el contexto, las circunstancias, las guerras, las

RECONOCEN APORTE A LA GASTRONOMÍA

Recibe hoy Claudio Sánchez la medalla Ricardo Muñoz Zurita



El reconocimiento es uno de los tres que entrega la revista Culinaria Mexicana, una de las organizadoras del programa Fin de semana gastronómico Oaxaca 2025.

influencias virreinales y europeas u otras, incluso la reciente pandemia de COVID-19, que han modificado la gastronomía, ese placer de disfrutar los alimentos más allá de la necesidad del cuer-

po. Es la historia la que ha propiciado cambios en platillos como los moles, los chiles rellenos o las tlayudas, apunta.

Autor también de un libro dedicado a las tlayudas, que explica es una

palabra incorrecta, Sánchez comparten que sus investigaciones también han tomado como base la arqueología y otras fuentes bibliográficas y de campo para tener un panorama más amplio y

certero de la gastronomía de la ciudad de Oaxaca o sus alrededores. Por eso también considera importante que en el contexto actual haya rigurosidad en lo que se difunde sobre la gastronomía.

Se trata de piezas pertenecientes a diferentes culturas y de distintos periodos de la época prehispánica

AGENCIAS

LA SECRETARÍA de Relaciones Exteriores, a través de la Consultoría Jurídica, y la Secretaría de Cultura del Gobierno de México entregaron al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 399 piezas culturales pertenecientes al patrimonio nacional, las cuales fueron recuperadas por medio de la Embajada de México en Francia y los consulados de Chicago, Dallas, Montreal, Nueva York y Vancouver.

Los dictámenes, realizados por especialistas del INAH, confirman que se trata de piezas pertenecientes a diferentes culturas y de distintos periodos de la época prehispánica, que incluyen el occidente de México, la costa del Golfo, el Altiplano Central, la zona de Oaxaca y el área maya.

Dentro de los lotes destaca la recuperación de una olla de barro de filiación maya, elaborada

Se restituyen 399 piezas al patrimonio cultural de México



Las piezas fueron recuperadas por medio de la Embajada de México en Francia y consulados de Chicago, Dallas, Montreal, Nueva York y Vancouver.

entre los años 500 y 900 d.C. (Chicago); un sello en el que se representa un ser fantástico, hecho por la cultura zapoteca entre los años 200 y 900 d.C. (Dallas); una figura antropomorfa de estilo Ixtlán del Río que data entre los años 100 y 700 d.C. (Francia); un candelero de doble cámara de estilo teotihuacano creado entre los años 200 y 750 d.C. (Montreal); una figura zoomorfa de tortuga del periodo Posclásico meso-

americano (Nueva York) y 12 piezas arqueológicas de diversas antigüedades y zonas del actual territorio nacional (Vancouver).

La restitución de los objetos culturales es resultado del trabajo conjunto de las autoridades del Gobierno de México y sus representaciones en el exterior, cuyos esfuerzos constantes para recuperar el legado cultural de nuestra nación a su lugar de origen han sido uno de los ejes rectores de la polí-

tica exterior mexicana, ya sea a través de la cooperación con las autoridades locales, de incautaciones, detención de subastas, o bien, mediante negociaciones con instituciones académicas y museos.

El Gobierno de México reitera su compromiso con las comunidades originarias, su perseverancia con la herencia cultural de México y convicción en la lucha constante frente al tráfico ilícito de bienes culturales.

Premio ALFAGUARA de novela 2025



La novela ganadora llegará a las librerías el próximo 20 de marzo.

Guillermo Saccomanno, Premio Alfaguara de novela

AGENCIAS

EL ESCRITOR y ensayista argentino Guillermo Saccomanno ganó el Premio Alfaguara de novela con su obra Arderá el viento, anunció este jueves en un acto en Madrid el presidente del jurado, el escritor colombiano Juan Gabriel Vásquez.

"Escrita en un estilo parco y de una rara intensidad, la novela es la cuidadosa construcción de un deterioro", explicó Vásquez sobre la obra de Saccomanno, de 76 años, que conquistó este galardón dotado con 175 mil dólares y una escultura del artista español Martín Chirino.

La novela ganadora llegará a las librerías el

próximo 20 de marzo.

El galardón, que llega a su veintiocho edición, contó con un jurado presidido por Juan Gabriel Vásquez y compuesto por los escritores Leila Guerriero y Manuel Jabois; la directora de cine y guionista Paula Ortiz, de la escritora y dueña de la librería La Mistral (Madrid), Andrea Stefanoni, y de la directora editorial de Alfaguara, Pilar Reyes.

En esta convocatoria se recibieron 725 manuscritos, de los cuales 322 fueron remitidos desde España, 93 desde Argentina, 110 desde México, 89 desde Colombia, 38 desde Estados Unidos, 27 desde Chile, 25 desde Perú y 21 desde Uruguay.



■ R.D.M.H. y A.I.G.B recibieron sentencias condenatorias que suman un total de 160 años de prisión.

Condenados por el asesinato de candidata a edil

Autoridades judiciales sentenciaron a dos hombres por su participación en el asesinato de Ivonne Gallegos quien fue candidata a la presidencia de Ocotlán

FLORIBERTO SANTOS

DOS HOMBRES involucrados en la ejecución de Ivonne Gallegos, quien fue candidata a la presidencia de Ocotlán de Morelos, fueron sentenciados a 80 años de prisión cada uno.

Se trata de R.D.M.H. y A.I.G.B, de quienes la Fiscalía General del Estado de Oaxaca, a través de la Fiscalía Especializada para la Atención a Delitos de Alto Impacto, realizó las investigaciones que permitieron aprehender y presentar a los imputados ante el Juez de la causa, quien determinó vincularlos a proceso.

Tras el desahogo de pruebas aportadas por la FGEO y valoradas en audiencia, el Tribunal de Enjuiciamiento que atiende la causa dictó sentencia condenatoria de 80 años de prisión a cada uno de los responsables, además de imponer una multa de más de 44 mil pesos y el pago de 896 mil pesos por concepto de reparación del daño.

salieron de la población de Ocotlán de Morelos con dirección a la ciudad de Oaxaca, a bordo de un vehículo de motor cuando fueron interceptados sobre la carretera federal a la altura de Santo Tomás Jalieza, donde los responsables los agredieron con disparos de arma de fuego.

En el lugar, Ivonne Gallegos perdió la vida como consecuencia de las lesiones que sufrió durante la agresión, mientras que, O.A.R.H. resultó lesionado por lo que fue trasladado a un hospital para su atención médica, donde falleció el 11 de abril de 2021.

Ante estos hechos, la Fiscalía General del Estado de Oaxaca, a través de la Fiscalía Especializada para la Atención a Delitos de Alto Impacto, realizó las investigaciones que permitieron aprehender y presentar a los imputados ante el Juez de la causa, quien determinó vincularlos a proceso.

Tras el desahogo de pruebas aportadas por la FGEO y valoradas en audiencia, el Tribunal de Enjuiciamiento que atiende la causa dictó sentencia condenatoria de 80 años de prisión a cada uno de los responsables, además de imponer una multa de más de 44 mil pesos y el pago de 896 mil pesos por concepto de reparación del daño.



■ Este hecho ocurrió sobre el bulevar Guadalupe Hinojosa, esquina con Calle Camino al Horno.

ACCIDENTE EN XOXOCOTLÁN

Se mata contra poste

Un trabajador de Capufe perdió la vida tras chocar su camioneta contra un poste de concreto en San Isidro Monjas

JORGE PÉREZ

Un trágico accidente ocurrió la mañana de ayer en el bulevar Guadalupe Hinojosa de Murat, esquina con Calle Camino al Horno, en San Isidro Monjas, Santa Cruz Xoxocotlán, que dejó como saldo una persona muerta y cuantiosos daños materiales.

La Policía Vial Estatal acudió al lugar del choque, donde ya se encontraba la Policía Vial Municipal de San-

ta Cruz Xoxocotlán, confirmando que el incidente involucró una camioneta Ford Escape, color negro, que se estrelló contra un poste de luz.

Dentro del vehículo se encontraba un hombre identificado como Juan Carlos R.B., que, lamentablemente, ya no contaba con signos vitales al momento de la intervención.

El personal médico de la ambulancia de Santa Cruz Xoxocotlán que arribó al lugar, certificó la muerte del tripulante.



■ El fallecido fue identificado como Juan Carlos R.B.

El hombre vestía pantalón café, camisa rosa y chamarra negra. Tras la atención inicial, el cuerpo fue dejado en el lugar mientras se esperaba la llegada de la autoridad competente para proceder con el levantamiento del cadáver.

El cuerpo fue reclama-

do legalmente por sus familiares quienes señalaron que este en vida se desempeñó como Superintendente de Conservación de la Unidad regional Oaxaca de Caminos y Puentes Federales (Capufe) y vecino de la calle de Emiliano Zapata de Santa Cruz Xoxocotlán.

Detienen a dos con arma de utilería

Fueron arrestados tras amenazar a una persona para arrebatarle sus pertenencias en la colonia del Maestro

JORGE PÉREZ

EL PASADO jueves, a las 15:10 horas, el Centro de Control, Comando y Comunicación (C4) emitió una alerta a elementos de la Dirección de Proximidad Social, informando sobre dos sujetos que

presuntamente portaban un arma de fuego y habían amenazado a un ciudadano frente a una tienda de autoservicios ubicado en la colonia del Maestro.

Ante la denuncia, elementos de la Unidad Motorizada de Acción Rápida (UMAR) desplegaron un operativo y lograron ubicar a dos hombres que coincidían con las características proporcionadas, caminando sobre la Carretera Federal 190, a la altura de la colonia Hoteleros, en Santa Rosa Panzacola.

Los uniformados les solicitaron detenerse para una inspección precautoria, a lo cuales los individuos accedieron.

Durante la revisión uno de los sujetos mostró una actitud evasiva e intentó ocultar un objetivo en el calcetín, a la altura del tobillo derecho, debajo del pantalón.

Al ser descubiertos reaccionó violentamente y golpeó a un policía que realizaba la inspección. Al tratar de controlarlo, ambos cayeron al suelo, momento en el

que intervino otro policía.

Durante el forcejeo, confirmaron que el objeto oculto en el tobillo era una pistola, la cual cayó y fue asegurada, procediendo a la detención de las dos personas.

Los detenidos dijeron llamarse Juan C. S. H., de 26 años de edad, y Julián B. I., de 23 años. El arma asegurada resultó ser de utilería. Ambas personas fueron consignadas a la Fiscalía General del Estado para determinar su situación jurídica.



■ Fueron hallados culpables de balear a la excandidata y a sus acompañantes en Jalieza.



■ Los detenidos dijeron llamarse Juan C. S. H., de 26 años de edad, y Julián B. I., de 23 años.



■ Uno de los señalados tenía el arma de utilería escondida en su calcetín en el tobillo derecho.